



La chronique
de l'abbé Lafargue

Que veut dire «catholique» ?

Nous approchons de la Semaine de prière pour l'unité des chrétiens – qui a lieu chaque année du 18 au 25 janvier (voir pages 38-39).

Je me souviens d'une liturgie de la Parole que j'avais préparée et célébrée avec un confrère pasteur réformé à l'occasion de cette semaine. Nous fûmes agonis d'insultes par plusieurs, à la sortie, parce que nous y avons récité tous deux le Credo en disant croire en l'Eglise et à sa «catholicité». Crime de lèse-majesté, pour ces personnes, que d'affirmer cela dans une célébration œcuménique.

Or il se trouve que, d'une part, c'est avec mon confrère pasteur que nous avons choisi de dire ensemble ce texte. D'autre part qu'il s'agissait de la traduction œcuménique du Credo validée en 1994 par le Conseil œcuménique des Eglises. Mais quelle que soit la version que l'on choisit, on n'y coupe pas: dans le Credo nous affirmons croire en la catholicité de l'Eglise, c'est-à-dire en son universalité.

Il est bon de se souvenir – ou urgent d'apprendre! – qu'affirmer croire en la sainte Eglise catholique ne signifie pas du tout que l'on croit en «l'Eglise catholique romaine». Le terme «catholique», issu du grec, signifie «universel». Le Credo affirme ainsi que nous croyons en une Eglise universelle, que nous construisons ensemble, qui n'est ni l'Eglise catholique romaine ni une Eglise de tradition réformée ni quelque Eglise que ce soit présente aujourd'hui, mais celle vers laquelle nous cheminons ensemble et que nous bâtissons.

Redisons cela autour de nous en cette nouvelle Semaine de prière pour l'unité. ■

Vincent Lafargue

Le nom, force et proximité

Connaître le nom de quelqu'un, c'est être proche de lui. Dans la Bible, Dieu révèle son nom, invitation à l'alliance. Et le nom de Jésus sauve. Alors invoquons-le: il est force et soutien.

Lors du baptême, le prêtre invoque le nom de Jésus. Le pape François baptisant un bébé dans la chapelle Sixtine.

Connaissez-vous le sens de votre nom de famille et de votre prénom? Est-ce que cela a une importance pour vous? Aujourd'hui, des jeunes parents donnent des prénoms originaux à leurs enfants; parfois même, ils en inventent.

L'emploi du nom ou du prénom suggère l'intimité. Connaître le nom de quelqu'un, ce n'est pas seulement le connaître de nom, mais le connaître personnellement. Le nom désigne l'identité de la personne. Ainsi, quand quelqu'un nous appelle par notre prénom, cela crée entre nous une relation différente de celle induite par «monsieur» ou «madame».

DES RELATIONS D'AMITIÉ

Je suis touché de lire tous les prénoms que Paul énumère à la fin de sa Lettre aux Romains. Il y a des noms d'origine grecque comme Narcisse et Tryphose, d'origine romaine comme Julie et Rufus et d'origine juive comme Marie et Prisca (16, 1-13).

Cette page est un magnifique tableau. A cause du Messie ressuscité d'Israël qui a touché le cœur des gens des nations, ceux-ci sont reliés les uns aux autres et au peuple juif.

On voit que ce sont des relations profondes, d'amitié, de collaboration, de soutien, parfois de lutte pour la justice et la vérité. Hommes et femmes tirent à la même corde. Maîtres et esclaves mangent à la même table et se connaissent par leur nom!

LE NOM DU DIEU DE L'ALLIANCE

Pour manifester son amitié, Dieu révèle son nom. Dans le récit de l'Exode, Moïse demande à Dieu: «Quel est ton nom»? (3, 13). Et Dieu lui dit son nom: celui de l'alliance. Comme le peuple juif ne le prononce plus depuis presque 2500 ans, on ne connaît plus sa prononciation originelle.

Mais l'important est le sens de ce nom, qui nous est indiqué par le contexte. Dieu révèle à Moïse un